
这个刚刚 18 岁的
少年，甚至还没被大多
数人了解，就已经成
为目前国内离NBA
最近的年轻人。
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曾凡博是谁？

18岁的他是中国下一个NBA球员？

当NBA资深记者查拉尼拉在社交媒体写
下关于Fanbo Zeng的新闻时，远在大洋彼岸
的中国，这条新闻的主人公曾凡博，刚刚在全
运会比赛里砍下 28 分 12 篮板，帮助北京队
90：72轻取吉林。

场上颇为高调的曾凡博，甚至在比赛
里隔扣了 2 米 15 的刘朔任，并成功打成 2+
1。但比这球更为炸裂的，是关于他场外的
消 息—— 放 弃 冈 萨 加 ，加 盟 NBA 发 展 联
盟！

这个刚刚18岁的少年，甚至还没被大多
数人了解，就已经成为目前国内离NBA最近
的年轻人。

那么，他到底是谁？

得到天赋认可的
“四星高中生”

18 岁的曾凡博是哈尔滨人，他来自篮
球世家，父母都曾是篮球运动员，因此他从
小就开始接触专业训练。目前，曾凡博身
高达到 2 米 05，是中国篮球未来的锋线之
星。

就在决定加盟NBA发展联盟的两天前，
媒体上已有一些蛛丝马迹——中国篮协官方
公示中，曾凡博已经与篮球经纪人刘家成签
约。

在 去 年 秋 天 ，曾 凡 博 刚 刚 承 诺 加 入
NCAA 冈萨加大学。但根据规定，曾凡博一
旦签约经纪公司，那么他将无法出战 NCAA
比赛。

显然，这是曾凡博深思熟虑后的决定，低
调且突然。

甚至在查拉尼拉爆料消息15个小时后，
曾凡博才在第二天下午两点，通过微博亲自
宣布这一决定，“我和家人的想法一直以来
都很简单，就是在球场上提高自己，把自己
变得更强，有朝一日为国效力，是我最大的
愿望。”

除了这条声明外，他的账号中空空如也，
颇为神秘。

放弃冈萨加大学的选择并不容易，冈萨
加是NCAA不折不扣的顶级强队——就在20
天前刚刚结束的NCAA决赛中，冈萨加惜败
贝勒大学，而在闯入决赛前，冈萨加的战绩是
31胜0负。

能提前得到冈萨加的邀请，正是因为曾
凡博在美国篮球体系中也是佼佼者——曾凡
博排在 2022 届全美高中生第 34 位，是“四星
高中生”，创造了中国球员在ESPN高中生排
名的历史纪录。

的确，他放弃冈萨加大学，加盟发展联盟
点燃队也并非易事。

点燃队诞生于NBA“点燃计划”，该计划
在上赛季首次出现在联盟，目的是NBA希望
高中生球员毕业后就可以进入联盟体系，避
免人才流失海外。

这支球队采用的是邀请制，每年大约邀
请五名高中生。去年，点燃队签下多位顶级
高中生，其中杰伦·格林和库明加是今年选秀
中的潜在前五。

就在曾凡博加盟球队的前一天，全美“五
星前锋”迈克尔·福斯特也宣布，他将征战发
展联盟。

在这样“优中选优”的培养体系中，曾凡
博的天赋已得到美国篮球认可。

跳槽的教练 改变的计划

相比于NCAA悠久的校园篮球体系，曾凡
博为何选择此时放手一搏，加入NBA发展联盟？

他的声明中似乎给出了答案：“我现在需要
全面的高水平的训练，Gleogue lgnite会为我提
供最顶尖的训练团队、训练环境，我最需要的针
对性的力量训练，最科学的饮食配餐。”

“最重要的是，这不是一支以成绩为重心的
球队。球队成立的核心理念就是培养年轻球
员，给我们机会去成长。综合考量，这是对我的
球技提升最好的一个选择。”

显然，相比大多数在发展联盟“讨口饭吃”
的球员，曾凡博看中的更多是成长。

事实上，这一选择和当初曾凡博承诺冈萨
加时的一样。

彼时，曾凡博在接受 ESPN 这样回答：“他
们有很多培养国际球员的重要经验，在整个招
募过程中，这对我来说是至关重要的。”

NBA选秀专家萨姆·维斯尼表示：“助理教
练汤米·劳埃德在招募曾凡博的过程中发挥了
重要作用，但现在他已经是亚利桑那州立大学
的主教练了。”

在NCAA体系中，球员的成长和教练密不
可分。2020年回国的张镇麟，正是因为在杜兰
大学遇上了教练更迭，从而失去了最符合自己
的成长环境。

既然欣赏自己的教练不在，那么直接参加
发展联赛，或许是更好的选择——“如果曾凡博
真的想在明年争取到一些上场时间，我认为他
在发展联盟有更好的机会，因为发展联盟比冈
萨加大学更重视培养。”萨姆·维斯尼说。

摸着石头过河
提高力量和对抗

曾凡博对未来有了方向，那就该一
步步继续提高自己。

他明白自己缺乏什么，也了解该如
何提高。在声明中，曾凡博很清楚自己
的问题，“我最需要针对性的力量训练，
最科学的饮食配餐。”

在前往美国后，曾凡博的体重已经
涨了10多斤，但仍刚刚过90公斤，因此
力量是他目前的瓶颈之一。

在回到首钢青年队时，一线队员看
过曾凡博的比赛后也指出不足，“对抗
还是差了一些，做完对抗后的动作会有
些变形。”

而对抗的薄弱，险些断送了曾凡博
的篮球之路。在老家最具盛名的篮球传
统学校哈尔滨五中，由于更加崇尚身体对
抗，彼时身高刚过1米7的曾凡博，瘦弱得
像火柴棍一样，因此他遗憾落选了校队。

但好在首钢青年队的教练安宏乐
发现了这棵苗子，并将他带到了北京。
虽然身体单薄，但曾凡博的协调性和球
感却征服了教练组，于是曾凡博留在了
首钢的预备队中。

2017 年，首钢俱乐部推出“雏鹰计
划”，冠军教头闵鹿蕾任项目总负责
人。在选拔队员时，闵鹿蕾亲自看到了
曾凡博的比赛，给出的评价简洁明了，

“这孩子传球意识很好。”
彼时曾凡博身高已经长到1米97，而

他骨龄测算则是2米08——一个身体协
调、传球出色的组织型大个子呼之欲出。
于是，曾凡博踏上了前往美国的求学之路。

“我希望我能影响到中国篮球和年
轻人，但我必须非常努力，因为我知道，
想完成伟大的事业和成就，是没有捷径
的。”

据澎湃新闻

4月27日消息，近日，关于北京首钢
青年队球员曾凡博有意加入NBA发展
联盟的消息引发热议。对此，北京首钢
篮球俱乐部27日发布官方声明称，“至
今俱乐部未收到NBA发展联盟就此事
的任何沟通，也未与其经纪团队达成任
何共识。” @央视网体育

曾凡博有意加入NBA？

北京首钢：未与其
团队达成任何共识

曾凡博将一步步靠近NBA的梦想。

曾凡博天赋异禀。


